

Nombre y apellido: Martín Cortés

Tipo de identificación y nro. DNI 28694078

Mail martincort@gmail.com

Nivel de estudio Doctor en Ciencias Sociales (UBA), Doctor en Filosofía (Paris 8)

Afiliación académica Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (UBA)

País de nacimiento: Argentina

Ciudad de residencia: Buenos Aires

Nombre de la ponencia: Tensiones del presente: Jacobinismo latinoamericano y crítica del Estado

Abstract de la ponencia:

De acuerdo con una concepción marxista clásica (en el más amplio sentido de la palabra) de revolución, un proceso de transformación social encuentra en las estructuras del Estado uno de los principales obstáculos para desplegarse. Un proceso de creciente organización y politización de lo popular tendería a confrontar con –y luego a sustituir a- las estructuras burocráticas que no son sino una forma transfigurada del poder de clase. Esta idea se completa con la convicción de una relación “expresiva” entre poder social y poder estatal, esto es, la idea de que la construcción de poder se da en el plano de lo popular y se expresa luego en medidas estatales, de manera que se establecería una cierta proporción según la cual: a mayor organización popular, mayor radicalidad de los gobiernos.

Aun coincidiendo con esta concepción general, la última década latinoamericana (acotamos aquí a los gobiernos llamados “progresistas”) obliga a pensar de modo más complejo esa dimensión de lo estatal, pues aparece allí un elemento “jacobino” que interfiere con dicha lectura. Nos referimos a la fuerza de la iniciativa política de los gobiernos para instalar problemáticas y medidas transformadoras, y para colocarse de ese modo en el centro de la discusión política. Consideramos que se desprenden de esto varios elementos teóricos de análisis y crítica del Estado sobre los que resulta preciso reflexionar: a) si bien partes del Estado operan efectivamente como obstáculos para la transformación, también es cierto que buena parte de los cambios sustantivos que se han dado en América Latina en los últimos años han partido del vértice mismo del aparato estatal (esto en un sentido fuerte: de la figura presidencial, cuyo presunto manejo del aparato estatal, es cuanto menos dudoso); b) es difícil, sino imposible, establecer con precisión (o acaso hipotetizar) que las distintas políticas transformadoras que se han desplegado en los últimos años obedecen a poderosas demandas populares que las anteceden; c) los intentos de destitución y de golpe de Estado cuentan con un fuerte apoyo en la “sociedad civil” (manifestando además un oscuro entramado entre medios, poderes del Estado e injerencia norteamericana), que aparece con un discurso fuertemente “anti-estatista”

El propósito de esta ponencia es tomar estos desafíos políticos de la época para revisar las nociones clásicas de conceptos como Estado, democracia y revolución y pensar su pertinencia (y sus necesarios desarrollos) para el análisis del presente.